
设立国家“核科学

日”，有什么重大意义？

“优优”和“简简”，两

个戴着安全帽的可爱卡通

人物科普核安全，它们能

做些什么？

听全国人大代表、中

国核工业建设股份有限公

司高级技能大师师延财聊

聊吧。

本报记者 陈正宝 摄
姚丽萍 文
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第二场“委员通道”上午开启

无论身份怎么转变，吴焕淦始终关注罕见病和中医药文化——

作为医生，他悬壶济世，妙手

仁心；作为代表，他忠诚履职，尽

心尽力。他是全国人大代表，上

海中医药大学上海市针灸经络研

究所所长吴焕淦。

吴焕淦从2008年起，担任第

十一届、十二届、十三届上海市政

协委员。2018年，他走进北京，成

为第十三届全国政协委员。去年

1月，他又转换身份，当选第十四

届全国人大代表。16年来，参加

上海、全国两会，吴焕淦提交各种

建议、提案多达40余项。今年，他

又把5项沉甸甸的建议带进人民

大会堂。

锲而不舍关注罕见病

“写一份有质量、有内容的

精品建议，就是要围绕人民群众

关心的问题深挖细掘，锲而不

舍。”今年两会，吴焕淦再一次将

带到北京的建议打磨到“最后一

刻”。持之以恒关注罕见病，他

希望为患者们的健康福祉贡献

自己的力量。

早在2018年《第一批罕见病

目录》制定前，吴焕淦就关注着罕

见病患者的诊疗难题。 2020年

上海政协会议和全国政协会议

上，他提出《关于进一步关注中医

药干预罕见病的建议》，得到了相

关部门的积极答复，获得了上海

市政协优秀提案奖。2022年全国

两会上，吴焕淦提交了《关于进一

步提高罕见病科学研究水平的提

案》，建议将罕见病作为我国生物

医药产业发展的重点方向之一，

构建罕见病研究创新平台。今

年，作为全国人大代表的吴焕淦

继续关注罕见病患者用药难的困

境，建议持续推进健全罕见病孤

儿药法规，希望通过立法解决罕

见病患者的吃药问题。

“罕见病政策分散在多部门，

难以总体协调，在法律法规未明

确的情况下，多数罕见病孤儿药

政策的延续性较低。较大一部分

对于罕见病的重点帮扶是以项目

形式开展，具有定时性和一次性

的特点。”建议中敏锐的问题背后

是吴焕淦扎实的奔走调研，这次

来到北京，他十分期待能够再次

得到相关部委的回应。

传承发扬中医药文化

“今年来到北京，在人民大会

堂听到李强总理在《政府工作报

告》中提到促进中医药传承创新，

加强中医优势专科建设，我倍感

振奋。”吴焕淦说。

从政协委员到人大代表，吴

焕淦始终关注中医药的传承和发

展。今年，他带到北京的5项建议

中，有4项与中医药相关。

吴焕淦想把中医药文化的招

牌擦得更亮。“与其说我关注中医

药文化，不如说我从医以来一直

都深受中医药文化的熏陶和启

迪。传承与发扬中医药文化，是

我一直以来的使命和责任。”吴焕

淦说，大家对中医药文化已越来

越认同，但传承发扬中医药文化

依然有许多工作要推动，“第一是

宣传，要继续加强中医药文化宣

传力度，促进中医药文化传播；第

二是规范，要维护中医药声誉，严

格规范中医药医疗市场；第三是

投入，需加大中医药在临床与科

研方面的经费投入，解决中医药

关键科学问题，促进中医药创新

成果转化；第四是人才，要改变目

前中医教育的西化模式，提高中

医药人才的文化底蕴……”聊起

传承发扬中医药文化的话题，吴

焕淦就一下子打开了话匣子，认

真地向记者介绍着自己的观察和

思考。

“履职与行医是相通的，都要

精益求精，以增进民生福祉作为

出发点。”谈起自己的双重角色，

吴焕淦这样说。从医44年，履职

16年，在两会上，吴焕淦用实际行

动将医者的仁爱之心书写得细腻

而温暖。

特派记者 曹博文
（本报北京今日电）
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互联网时代，随着自媒体
不断发展，社会大众已从单纯
的信息接受者变成信息发布
者、传播者，一旦言论逾越法
律规定和道德规范，就会形成
网络暴力。从“刘学州寻亲事
件后在海南自杀”“女孩给外
卖骑手充200元话费被网暴
后跳楼”等案例可以看出，一
些网络失范行为一旦发展成
为网暴，就会对个体和社会造
成极大伤害。
网暴现象时有发生，主要

原因：一是专项立法的缺失，
二是侵权行为涉及事项复杂，
三是受害人维权困难，四是网
络平台的监管作用未能有效
发挥。
反对网络暴力，亟需专项

立法。其中，在保护范围方面，
网络暴力的受害方除了自然人
以外，还包括法人和其他非法
人组织。立法应确立网络暴力
的类型与判断标准，明确网络
暴力的内容和形式，形成网暴
违法的社会共识，营造严厉打
击网络暴力违法犯罪行为的社
会氛围。
在处罚方面，通过专项立

法实现民事责任、行政责任和
刑事责任的有效衔接；通过建
立有效的鉴别机制、预警机制、
应急响应机制和行政救济集中
受理平台，及时发现和处置即
将发生和正在发生的网络暴
力，同时有效固定证据，确保后
续救济工作的顺利开展。建议
对专门策划网络暴力的团体及
造成特别严重后果的网络暴力
事件策划者，根据案件性质和
后果入刑。
此外，在日常监管方面，除

了实施网络暴力的个体应当承
担明确的法律责任之外，网络
平台作为媒介也应当承担监管
责任。

本报记者 姚丽萍 整理
陈正宝 摄

今天上午8时，全国政协十四

届二次会议第二场“委员通道”集

体采访活动在人民大会堂举行。

委员们讲述身边故事，坚定实干

信心，书写时代华章。

“让重教温暖每一位老师”

在回答媒体记者关于建设教

师队伍的问题时，全国政协委员、

湖北第二师范学院院长郑军表

示，教师社会影响大，全国近50万

所学校有1890多万名教师，托举

起3亿名在校学生的教育，关联着

学生家长群体近8亿人。

“没有好老师就没有好教育，

要用好教育培养好老师。”郑军

说，“尊师重教是中华民族的美

德，今年我们将迎来第40个教师

节，我们全社会共同努力，大力弘

扬教育家精神，让尊师成为风尚，

让重教温暖每一位老师，让教师

成为令人羡慕的职业，因为教师

强则教育强，教育强则中国强。”

“冰天雪地也是金山银山”

这个冬天“尔滨”火了。全国

政协委员、黑龙江省哈尔滨市副

市长张海华说，我们注重把工作

做细、做早，传递一个温情善意的

城市形象。东北老工业基地也受

到广泛关注，这是有为政府、有效

市场、有爱市民同心协力发挥优

势、推动东北振兴的一个缩影。

“今年是充满希望、开拓奋

进的一年。”张海华认为，“尔滨”

走红、现象级冰雪热，为新一年

的老工业基地全面振兴开了个

好头。2025年，第九届亚冬会将

在哈尔滨举办，为这座城市注入

新的IP。要乘势而上，深入践行

“冰天雪地也是金山银山”的理

念，让东北在敢创敢干、真抓实

干中成为全面振兴的热土。东

北资源条件好、产业基础雄厚、

区位优势独特，要用好这些优势

和机遇，强化东北的首要担当，

走出一条高质量发展、可持续振

兴的新路。

打造新时代国家文化符号

“每当国际友人谈论中国时，

不仅会提到长城、故宫，还会提到

买过我们的新能源汽车，甚至吃

过地道的湖南菜。”全国政协委

员、民进中央开明画院副院长舒

勇认为，这些中国味道、中国制造

已成为鲜活的文化符号，把全世

界不同领域、不同背景的人连在

一起。

如何立足中华文明，打造具

有时代特征的新时代文化符号？

舒勇以赵州桥为原型，将世界各

国的国花融入2万块琥珀金砖，创

作了一件大型的景观雕塑作品

“丝路金桥”，向世界展示“一花独

放不是春，百花齐放春满园”的构

建人类命运共同体理念。“打造

新时代的国家文化符号绝非易

事，需要绵绵用力、久久为功。

它是系统性的国家工程，我们要

把它上升成为一个国家战略来

执行和推进。”舒勇说，未来，他

将在全球100座城市打造100座

“丝路金桥”，展现可信、可爱、可

敬的中国形象。

特派记者 屠瑜 陈佳琳

一线代表、委员吐心声

我在北京开两会

谈重教说“尔滨”论文化符号

北京日志

发挥体育强心作用

扫二维码
听委员说

扫二维码
听代表说

近年来，中小学生心理

健康问题日益受到关注，而

体育运动与心理健康之间存

在密切联系。

今年全国两会，全国政

协委员、世界反兴奋剂机构

副主席、中华女子学院女性

与体育研究中心主任杨扬带

来了一份《重视学生心理健

康、发挥体育强心作用、保障

学生体育活动》的提案，一起

来听听她的建议与期待吧。

全国政协委员 张毅 摄
特派记者 陈佳琳 屠瑜 文

（本报北京今日电）

建议设立国家“核科学日”

“履职与行医相通，都要精益求精”


